

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, sábado 19 de Setiembre de 1903

Número 871

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAFIN MARTINEZ

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacifico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552. 20 de Agosto de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham. *Marcos Vargas.* Cartago, agosto 18 de 1903.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, *Rafael Alpizar A.*
Administrador, *Faustino León*
Agente general, *Manuel A. Poveda*

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00

Número suelto... 0-05

" atrasado... 0-25

Avisos y comunicados,

precio convencional.

Apartado de Correo Nº 539

Agricultura

Su objeto es producir las materias vegetales y del reino animal, convenientes á las necesidades del hombre. Así, una empresa agrícola es una verdadera fábrica de vegetales y animales.

Es una verdad económica indisputable, que en la Agricultura está cimentada la prosperidad de las naciones, porque es la tierra la que brinda los gérmenes de la riqueza y el bienestar del hombre; y á propósito, dice el eminente Castelar: "Es en los surcos de la tierra que debe buscarse la potencia de los pueblos y la causa de su prosperidad" Los Estados Unidos del Norte, deben su grandeza á la tierra que han tenido el buen sentido de cultivarla en grande escala; y es bien sabido, que en conjunto de todos sus ramos, la Agricultura protege la salud y la honradez del productor, dulcifica las costumbres, moraliza y enriquece las familias, y favorece el aumento de la población y los matrimonios.

La Agricultura de una nación es no solamente el medio de concebir la riqueza y la facilidad individual, sino que es el poder que sustenta los otros recursos é intereses. El comercio, la industria, las artes, dependen de ella. Ella proporciona la materia prima que necesitan los productores.

El agricultor debe estar tan

cerca del consumidor como sea posible, y deberá cultivar en su chacra, todos los artículos necesarios para su consumo, y que sean adaptables al clima y al suelo.

Es de buena economía para cada agricultor, proveer á su familia de leche, aves, carne y demás alimentos de su propia producción; variando tanto ésta que el excedente pueda venderse en los mercados cercanos.

Con la variedad de cultivos se alejan las probabilidades de pérdidas por malas cosechas, por seca, por malos frutos, y sobre todo, el cosechero asegura su independencia.

El agricultor, más que cualquier otro productor, está interesado en poseer ó tener cerca de sí, grande variedad de ocupaciones.

Si el trigo, el maíz, el tabaco, etc., son cultivados por años sucesivos en una misma tierra, ésta se esteriliza y se convierte en desierto, como ha sucedido en muchas comarcas.

Los antiguos romanos observaban con manifiestas ventajas en materia de agricultura, los siguientes preceptos:

"Mal agricultor, el que compra lo que puede cultivar.

Mal amo, el que hace de día lo que puede hacer de noche.

El campo ó tierra labrantía, debe ser menos que las fuerzas ó recursos del cultivador.

No ares tierra en que abunden insectos.

Sementera temprana, engaña con frecuencia; la tardía, pocas veces.

Bien cultivar, es bien arar.

Muchos pastos dan riqueza

Siempre que tengas que hacer una plantación, piénsalo y medítalo; porque en agricultura, nada se improvisa.

No hay terreno improductivo si se sabe elegir el vegetal que en él se debe cultivar.

Débense trasplantar los árboles mientras duerme la savia.

No se plante el árbol sin despuntar primero las raíces machacadas.

No se siembre la planta sobre terreno firme.

Al plantar el árbol, debe meneársele para que no quede aire entre las raíces.

Labra profundo y siembra claro, si quieres coger mucho.

Las raíces del árbol tienen relación y proporción con las ramas.

Preguntas y respuestas

¿Puede un rayo convertir en blanco á un negro, y al contrario?

Son ya varios los casos que se han dado de que una chispa

eléctrica convirtiese la piel del cuerpo humano de un hombre blanco en negra y la de un negro en blanca.

No hace mucho, un negro-residente en Mobile (Alabama) fue herido por un rayo, y de la conmoción sufrida por su cuerpo quedóse sin sentido durante algunos minutos. Pero, ¿cuál no sería su asombro al volver en sí, cuando se encontró con que la piel de la mayor parte de su cuerpo tenía un color tan albo como la nieve.

¿Hay alguna planta que consista sólo en una flor?

Las rafflesáceas constituyen una notable familia de plantas parásitas, enteramente desprovistas de clorófila y cuyo aparato vegetativo es sumamente sencillo.

A esta familia pertenece el género *Rafflesia*, cuya especie más notable es la *Rafflesia Arnoldi*, planta que no tiene ni tallo ni hojas, estando reducida á una flor que crece sobre las raíces de los cisos. Al principio aparece como una hinchazón de la raíz, pero después que ha brotado es una flor tan notable por la viveza de sus colores como por su extraordinario tamaño. Los cinco pétalos que irradian de su centro son de un hermoso amarillo anaranjado, y en medio, sobre un fondo violado, se levanta un pistilo muy ancho y carnoso. Mide la flor cerca de un metro de diámetro, y los pétalos tienen 30 centímetros desde la base á la punta. En la cavidad formada alrededor del pistilo caben muy bien cuatro ó cinco litros de agua, y el peso de la flor entera se calcula en cerca de 15 libras.

Cuando esta flor lleva unos días abierta despide un olor cadavérico muy repugnante, que atrae multitud de insectos, los cuales sin duda contribuyen á su fecundación, pues los dos sexos corresponden á flores distintas.

La planta fue descubierta en 1809 por el famoso naturalista inglés Sir Thomas Stamford Raffles, durante una de las excursiones que en compañía del doctor Arnold hizo por el interior de Sumatra. El nombre del vegetal se ha formado con los de ambos naturalistas.

¿Cómo beben las aves marinas?

Un marino inglés, cuyas observaciones son dignas de crédito, dice que cuando las aves marinas se encuentran volando sobre alta mar, á demasiada distancia de la tierra para poder proporcionarse en ésta el agua dulce, sacian su sed exclusivamente con las gotas de

agua de lluvia, revoloteando debajo de las nubes.

Estas aves distinguen las nubes de lluvia, no se sabe si con la vista ó por medio de algún sentido especial, á una distancia de centenares de kilómetros, y en seguida vuelan hacia ellas con inconcebible rapidez.

EL DIA

SAN JOSÉ, 19 DE SEPTIEMBRE DE 1903

PROYECTO

La agradable impresión producida por la sencilla fiesta escolar del 15 de Setiembre me ha sugerido el proyecto siguiente: la reunión de una asamblea general de maestros durante la segunda quincena de Diciembre, á semejanza de los congresos pedagógicos inaugurados con tan buen éxito en Francia en 1878. Durante esas dos semanas los maestros reunidos en San José asistirían á conferencias sobre la metodología general de cada asignatura, y propondrían á la discusión del congreso las observaciones, dudas y proyectos que se les hubieren ocurrido en la práctica. Podría prepararse también una exposición escolar, en la cual hallarían muchas cosas que aprender, desde la formación de colecciones, hasta la elección del material más adecuado para la enseñanza.

Inútil es decir que no sería éste el principal objeto de la asamblea, sino el de estrechar los lazos de confraternidad— hoy un tanto relajados—y hacer que los maestros se conozcan, se relacionen y lleguen al cabo á formar un verdadero gremio.

El Gobierno, las Juntas de Educación y los particulares contribuirían para alojar en la capital á los miembros del personal docente, lo que en realidad no resultaría oneroso si se tiene en cuenta que más de 200 maestros corresponden á San José, y por consiguiente no habría necesidad de darles alojamiento. Además de las conferencias, los maestros asistirían á las fiestas dadas en su honor (veladas, paseos, representaciones teatrales etc.) y volverían á sus tareas con más entusiasmo, llevando la convicción de que ya no son los mártires de antes, sino un cuerpo respetable y uno de los principales factores del progreso de la nación.

Tiene la palabra el digno Presidente de la Junta de San José, el entusiasta doctor Fonseca Calvo.

C. GAGINI.

NOTAS

Con fecha 17 del mes que cursa dirigió la siguiente comunicación el Dr. Toledo:

"Señor Ministro de Instrucción Pública

Cumpliendo con lo ordenado por el señor Presidente, pasé al Liceo de Costa Rica é hice un examen detenido y minucioso de dormitorios, aulas de clase, excusados, baños, desagües y las habitaciones de la planta baja, en los dos edificios. Los dormitorios reúnen en mi concepto todas las condiciones necesarias en materia de higiene, pues tienen la extensión y ventilación necesarias para el número de cuarenta camas que hay en cada uno

de ellos. Las aulas también reúnen dimensiones y condiciones higiénicas, para el número de niños. Los excusados no dejan nada que desear: son en mi concepto de los mejores que existen en la ciudad. Los baños, muy buenos, y los desagües de mampostería y de fácil aseo. Las habitaciones de la planta baja reúnen las mismas condiciones higiénicas de las de arriba, pues el único inconveniente que tenían, la humedad, quedó subsanado con el drenaje hecho en los edificios. En la parte S. O. hay un barreal hecho por las carretas que no han concluido los trabajos; pero ese mal se subsanará mandando rellenar y desaguar ese pantano.

Existe suficiente número de filtros; los hay para doble cantidad de niños, en el edificio donde están las aulas, y para evitar el trabajo de pasar el agua filtrada para el uso de los internos, cuando se han terminado las clases, se mandarán colocar inmediatamente filtros en ese departamento. Para mejor seguridad de los niños que vuelvan después de las vacaciones, estoy fumigando en toda forma, los dormitorios y demás departamentos habitados.

Creo con lo anterior haber cumplido lo ordenado.

Soy del Sr. Ministro attº y s. s.,

NAZARIO TOLEDO."

CORRESPONSALES

Santo Domingo de Heredia

Con gran pompa fué celebrado en esta villa el glorioso aniversario de nuestra independencia. Contribuyó y no poco á dar realce y animación á la fiesta el concurso de los niños y jóvenes escolares cuyo patriotismo han sabido estimular los maestros.

—Se habla ya de nuevo Jefe Político por renuncia que pondrá, según se dice, don Malaquías Ocampo que hasta aquí ha desempeñado el puesto con mucho acierto.

Muchos de los vecinos principales creen que debe reemplazarse con don Jerónimo Zamora, persona muy estimada.

El señor Zamora reúne condiciones que le hacen acreedor al puesto: es inteligente, de carácter recto y de honradez acrisolada y tiene tino suficiente para poder borrar las huellas de las antiguas luchas lugareñas, hoy por fortuna casi extinguidas.

Creemos muy sinceramente que á ser cierta la renuncia del señor Ocampo, es don Jerónimo Zamora el llamado á reemplazarlo.

EL CORRESPONSAL,
Septiembre 17 de 1903.

De Cartago

Don Rafael: En ésta ya no hay entusiasmo por el día de la Patria. El día de ayer, que fue celebrado hasta en el barrio más lejano con un algo, aquí no se celebró más que con recreo y retreta. ¡ Caminamos como el cangrejo!

—Ayer llegó de Liberia el Subteniente don Arturo Rojas P. Lo felicitamos por su regreso á ésta.

—El jueves pasado fue beatificado solemnemente, con revestidos y con la Banda, el Director de ésta, don Rosendo Freer.

—Según hemos visto por los artículos publicados en algunos periódicos con respecto á enseñanza, notamos claramente que hay un profesor en el Colegio de San Luis que no... no echa. ¡ Lástima los profesores ante-

riores! Ojalá vea eso la Municipalidad.

—Debido á que la Compañía del Ferrocarril hace lo que le da la gana, no está ya funcionando la luz de la empresa Troyo. Todo aquí, lo repetimos, camina como el cangrejo!

EL CORRESPONSAL

BARBA

Los niños de las escuelas celebraron aquí la fiesta conmemorativa de nuestra Independencia. Hemos notado que todos los actos de regocijo en que la niñez toma parte, resultan más atractivos y ordenados, casi más dignos de su objeto.

Así que el 15 de Setiembre en ésta fue alegre, pero con esa alegría natural producida por el recuerdo de una fecha feliz y gloriosa que, sin los estragos de la guerra, declaró para Costa Rica una era de progreso y bienestar.

Los ciudadanos de mañana ya llevan un recuerdo impercedero, ya van acostumbrados, desde ahora, á festejar con entusiasmo los días de la patria, para la cual sentirán, seguramente, más amor y respeto.

Los niños salieron, en ordenada fila, de la iglesia, después del Te Deum. A la cabeza venía nuestra bandera que fue saludada por la concurrencia al mismo tiempo que la filarmonía tocaba el Himno Nacional.

Ya en el salón de sesiones, el señor Jefe Político, después de un pequeño discurso, leyó el acta de Independencia; luego habló el Director de la Escuela don Joaquín Solera; y por último, el Presbítero don Ezequiel Martínez. Todos estuvieron oportunos y hablaron con la sencillez que era del caso.

Los alumnos de ambas escuelas cantaron el nuevo Himno Nacional, tan sencillo y expresivo; tomaron luego un refresco y salieron, acompañados de la concurrencia, á dar un paseo por las calles de la villa.

Así terminó esta fiesta, en medio del mayor orden y entusiasmo.

EL CORRESPONSAL
Barba, 18 de setiembre de 1903.

Del Paraíso

La fiesta del 15 de setiembre en esta villa, fue celebrada con grande entusiasmo; á las 12 del día hubo solemne *Tedeum* en la iglesia parroquial; de allí desfile de las escuelas y autoridades (con excepción de la Municipalidad que no se vió en ningún acto) al salón municipal en donde fue cantado el Himno Nacional por los alumnos de las escuelas de ambos sexos; hubo recitaciones de niños y niñas, discursos pronunciados por los señores Director de Escuelas don Juan L. Madrid, maestros don Juan José Ramírez, señoritas Ana Joaquina Valverde y Etelvina Arias; lectura del acta de Independencia y discurso pronunciado por don Raimundo Solano Alfaro, encargado para el caso. Terminados estos actos, salieron en desfile los alumnos de las escuelas de ambos sexos con dirección al local del plantel de niñas en donde fueron obsequiados con un refresco, confites y tosteles; en el salón municipal, refresco general á todos los vecinos asistentes; todos esos actos fueron amenizados por un quinteto de cuerda y flauta; á las 8 de la noche principió el baile que estaba anunciado, en el que danzaron treinta y dos parejas, terminando á las cinco de la mañana; entre los que componían el quinteto se encontraban los amigos don Juan Francisco Bonilla y don Atanasio Coto; el gasto de

refrescos y baile fue hecho por nuestro apreciable Jefe Político y algunos amigos suyos, tales como don Raimundo Solano y don Vicente Davanzo, quienes le ofrecieron su ayuda por ser muy poca la suma botada por la Municipalidad; pues si no hubiera sido que el señor Jefe Político y amigos que contribuyeron para el gasto con su propio peculio, todos los concurrentes se hubieran quedado con la boca seca esperando un *trago*. En todos estos actos reinó la mayor animación y orden que se desprenden del respeto y aprecio que se le deben á nuestro actual Jefe Político don José Ana Moya; las maestras y maestros asistieron al baile, con excepción del señor Director que se cree no asistiera por ser un baile "popular."

EL CORRESPONSAL

Paraíso, 17 de Setbre. de 1903

Del Tejar de Cartago

Habíamos sabido que el Director de la escuela preparaba una fiesta escolar para celebrar el día de la patria; ignoramos por qué no se hizo nada.

—La filarmonía adelanta algo; pero es lástima que no salgan á tocar á la calle, aunque sea una vez en el mes. Sería conveniente para adelanto del pueblo.

—Muy bonitas son las casas de escuela, pero lamentamos que los padres de familia no sepan aprovecharlas, pues á la fuerza se ha hecho que manden sus hijos, y ahora se quejan los maestros de que no dan útiles, ateniéndose á que la Junta se los proporcione. Todos los vecinos son laboriosos y honrados. Nos extraña, por eso, tal proceder.

—Hace mucha falta en este pueblo, para la moralización y desarrollo de los sentimientos religiosos, principalmente en los niños, un Cura. Ojalá se haga lo posible por conseguirlo. Ya se tiene lo principal; la casa.

EL CORRESPONSAL

De Santa María

15 de Setiembre

Aquí también se celebró con todo el fausto debido, la memorable fecha de nuestra autonomía.

La aurora matutina de este día fue saludada con alegre repiqueteo de campanas y 21 pedreros, la música recorrió las calles; recordando á los costarricenses que hacía ochenta y dos años nuestra patria había trocado su vestidura de esclava por la de señora y soberana, tomando el puesto que le correspondía entre las naciones libres.

A las 11 a. m. se reunieron en el plantel de enseñanza los niños de las escuelas y un gran número de ciudadanos.

Abrió el acto el señor Director de la escuela de varones don J. Daniel Flores, con un magnífico discurso alusivo á nuestra emancipación política, y para terminar hizo el elogio del esclarecido patriota Licdo. don Mauro Fernández, cuyo retrato se colocó en el puesto de honor del salón de la escuela.

El auxiliar de la escuela, don Crisanto Velazco, recitó una hermosa composición en verso

intitulada "Al 15 de Setiembre", original de él.

El joven don Emilio Rojas, antiguo alumno de la escuela, pronunció un bonito discurso lleno de bellas imágenes y sentimientos patrióticos.

Después de un intervalo en que la música amenizaba el acto, cantaron los y las escolares el Himno Nacional, con la nueva letra premiada en el certamen que con tal fin se llevó á efecto.

Los niños de ambas escuelas recitaron varias composiciones en verso y prosa, entre las cuales sobresalió el diálogo, dicho con mucha naturalidad por cinco alumnas é intitulado "Flora y las Flores."

Se continuó con un refresco dado por el señor Director á los niños, niñas y concurrencia, y además se les distribuyó una caja de confites que obsequió el señor Presidente de la Junta de Educación, don Benjamín Chinchilla.

Como complemento del acto se cantó también por los escolares el Himno Nacional con la letra anterior.

Las escuelas, portando la bandera tricolor, acompañadas del personal docente y un inmenso séquito de vecinos, salieron á dar un paseo por las principales calles de la población, dirigiéndose enseguida á la casa de alto últimamente edificada por don Marcelino Valverde, quien lleno de entusiasmo patrio y gran generosidad, obsequió á las escuelas y demás concurrencia con un magnífico refresco que de antemano tenía preparado. Este acto de desprendimiento es digno de ser imitado por las personas pudientes de cada pueblo y que dice muy alto del sentimiento patriótico de estos amigos de la infancia que enseñan á rendir culto á la diosa Libertad.

En la casa de don Marcelino se repitió el mismo programa que en la escuela y además otros jóvenes recitaron composiciones como "El dos de Mayo" y "Juan Santamaría" de Pacheco Cooper.

La simpática cuanto espiritual flor herediana, señorita Amelia Benavides, con la naturalidad propia de una Sara Bernhard, recitó "La Limosna Espiritual". Tanto la declamadora como la composición encantaron á la concurrencia.

A las cuatro de la tarde regresaron las escuelas al plantel de enseñanza donde por última vez cantaron el Himno Nacional, con lo cual terminó la fiesta de los escolares.

A las 7 p. m. principió el baile público en uno de los salones de la escuela. De veinte á veinticinco parejas se deslizaban al compás de la música. Las bellas canéforas rendían culto á Terpsícore con una habilidad y entusiasmo insólitos. Reinó en todo el orden y compostura que siempre descuellan en este distrito, donde todos saben divertirse dentro del circuito de la modestia y de la buena educación.

Durante todo el día se reventaron innumerables pedreros que aumentaban el entusiasmo de los vecinos, gracias á la gran cantidad de pólvora que obsequió don Marcelino Valverde.

EL CORRESPONSAL

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente a la Placita de Richmond, a 100 varas del tranvía y a 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse a la casa número 247, calle 17 Norte.

AMANDO CÉSPEDES & C^o
 AVENIDA CENTRAL E. 206

KODAK Cámaras, Películas, Papeles y Accesorios

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—Día 17—1½ p. m.—Se sometió a un nuevo dictamen que dará la Facultad de Farmacia, para que en definitiva resuelva si el licor aprehendido a Juvani Dodero Dodero, es ó no clandestino, al no haberlo determinado los farmacéuticos que reconocieron el licor de la misma causa.

9 a. m.—En causa contra Jeremías Araya y otros por fabricación clandestina de aguardiente se remitió un exhorto al Juez del Crimen de San Ramón para que reciba una prueba.

10 a. m.—La sentencia dictada contra Andrés Sandoval Oquendo por depósito de aguardiente clandestino, se remitió por no haber sido apelada, en consulta para ante la Sala 2ª.

1 p. m.—Se remitió en consulta para ante la Sala 2ª, la sentencia dictada en causa contra Pascual Meliz y otros por introducción clandestina de cápsulas.

Documentos defectuosos

Partido de Cartago.—Lucas Valverde Martínez, Constantino Flores Sanabria, Custodio Garita Granados, Quinto Vaglio Bianchi, Ildefonso Leiva Picado, María Abunda Ruiz ú. ap., Guyon Holt Massey Holt, José María Pereira Trejos, Pedro Molina Maroto, Francisco Wenceslao Blanco Peña, Esteban Damián Kruzich, Minor Cooper Keith Meiggs, Rosendo Varela Quirós.

Movimiento marítimo

Puntarenas, 18 de Set. de 1903. Hoy a las 6 a. m. fondeó el vapor norteamericano "San José", procedente de Panamá, consignado a F. J. Alvarado. Pasajeros: Enrique Mc. Adam, con cinco sobrinos, Angel Coronas y señora, hija y criada, José González. Carga 316 bultos con 15½ toneladas. Correspondencia: 1 saco y 3 paquetes.

Limón, 18.—Anoche a las 10 ancló procedente de Bocas del Toro, con 8 horas de mar el vaporcito costarricense "Racket" de 4 toneladas. Capitán López y 4 tripulantes. Pasajeros: 17. Sin carga ni correspondencia. Consignado a su Capitán.

Defunciones

María de Jesús Quesada, de 65 años, hija de María Eugenia Quesada; murió de hidropesía; distrito del Hospital.

María Caridad Brenes, de ½ hora; hija de Adán Francisco Brenes y Rafaela Ulloa; se ignora la causa de la muerte; distrito de la Merced.

Carmen Solano Saborío, de 56 años, hija de Leoncio Solano é Isabel Saborío, murió de alcoholismo crónico, distrito del Hospital.

Micaela Solano Rojas, 38 años, hija de José Solano y Rosa Rojas, murió de disentería crónica, en el Hospital.

HECHOS Y DICHOS

Hemos visto una carta que da cuenta de cómo murió el señor don Juan Stewart, empleado en Puntarenas en el vapor *Turrialba*. El hecho lamentable sucedió el 12 del mes en

curso. Como a las 6 p. m. de ese día, el señor Stewart obtuvo permiso del Capitán Fradin para salir a tierra, con la condición de regresar al vapor a las 9 de la noche; a esa hora tomó un bote, en compañía de varios compañeros, para dirigirse al *Turrialba* que estaba fondeado en el Estero; llegaron a él, y al ir el malogrado Stewart a tomar la escala para subir al vapor, se le safaron los pies y cayó al agua. No se supo más de él, pues por más que se le buscó, encargándose de ello toda la noche una comisión del vapor y otra de la Policía, su cadáver no se encontró; todavía el día siguiente hubo empeño en tal sentido, sin obtenerse resultados satisfactorios.

Pedimos al Cielo resignación para la familia doliente.

Para Estados Unidos ha partido nuestro apreciable amigo, el infatigable capitalista don Carlos E. Bobertz. Feliz viaje y pronto regreso le deseamos.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—17 C. de Moras.—Casa No. 531.

Se encuentra entre nosotros, procedente de su Curato (Zarcelo) el Presb.º don David Vargas. Nos es grato saludarlo.

Nuestra Banda militar progresa; las piezas que ejecuta en las retretas y recreos, son bonitas. ¡Así se hace, Maestro Chaves, pero... no desmaye!

Se siguen con constancia los preparativos de la fiesta que ha de ser digna de los artesanos que se proponen celebrar con ella el 211º aniversario del descubrimiento de la América, y que se efectuará el 12 ó el 18 de Octubre próximo.

En Cartago falleció, después de larga y penosa enfermedad, el señor don Rosendo Freer, quien desempeñó por muchísimos años el cargo de Director de la Banda militar de aquella provincia. Presentamos a la familia doliente nuestro más sentido pésame.

Cambimba, el conocido negro cubano, q' hace muchos años se encargaba de jalar la carne del Rastro; Cambimba, víctima siempre de las pesadas cuchufletas de los granujas, se encuentra ahora muy enfermo, al borde de la tumba; anteayer se bautizó y confesó. Nos informan que Cambimba pasa ya de los 100 años de edad.

No sabemos si en guasa ó cómo, lo cierto es que un caballero que la *pica* de serio nos asegura que vendrá la moda de corset para hombres. Poco de extraño tiene eso: ¡no se empolvan y se tiñen el bigote etc.

etc. algunos de nuestros pollitos... y no pollitos? ¿Verdada usted?

En Guatemala acaba de fallecer la estimable señora doña Amelia Rivero v. de Bonilla. Desde aquí enviamos a su familia nuestro pésame sentido.

El martes al salir del Edificio Metálico, le robaron a un señor Vargas un reloj con su respectiva leontina.

Ayer llegó a Puntarenas, procedente de Panamá, donde dejó enterrada a su hermana doña Elvira de Gil, don Enrique Mc Adam, a quien presentamos, lo mismo que a los demás deudos, nuestro pésame. Doña Elvira deja 5 hijos, y a su marido en el Asilo Chapuí, demente.

Percance.—Ayer en la mañana iba una carreta por la calle de la Estación y en ella un chiquillo colgando; éste de pronto cayó, lesionándose la cabeza. ¡Eso, para ejemplo de los que tienen la costumbre de colgarse de carros, coches y tranvías!

El señor don José Fernández se ha retirado de la redacción de *La Prensa Libre*.

Se aceptó la renuncia presentada por el señor Tulio Echeverri del cargo de Jefe de la Sección Comercial de la Secretaría de Hacienda, y se nombró en su reemplazo a don Manuel L. Brenes.

La tienda de las novedades, donde hay siempre surtido completo de mercaderías y renovación constante, es sin disputa la de Leiva y Mora, sucesores de Los Alfaro, tienda la más antigua y en extremo acreditada que cada vez se hace de mayor clientela.

Después de algunos días de permanencia en esta ciudad, han partido para Liberia los señores don Francisco Mayorga Rivas y don Salvador Santos, a quienes deseamos feliz viaje.

Teatro.—Mañana se pondrán en escena, en el Variedades, *El Bateo*, *La Madre del Cordero*, y como estreno *La Traquera*, en un acto y cuatro cuadros.

A punto de ser víctima de una pedrada estuvo ayer nuestro amigo don Abraham Mayorga Rivas; unos granujas jugaban *polo* en media calle, y cuando el señor Mayorga acertó a pasar por donde ellos estaban, lanzaron una piedra que casi desnarizó al amigo en cuestión. Notamos que los muchachos juegan a su antojo en todas partes, constituyendo de continuo amenaza para los transeúntes. ¿Por qué no toma cartas en el asunto la policía?

La retreta efectuada anteayer en el Parque Central estuvo muy concurrida. Ya que esto sucede, bueno sería que siempre la Banda ejecutara lo mejorcito de su repertorio.

¡Ah gallo!—Ayer ue vendido un gallo fino por la bicoca de 640 00. Ese animalito será jugado el próximo domingo en la cancha de los señores González.

Se nos informa que en breve se colocarán en el templo de la Merced ladrillos mosaicos de preciosos colores.

Los sanjuaneros, que en su mayor parte son progresistas, gestionarán para saber si es

cierto que alguien trata de que se quite el teléfono que es la única comunicación eléctrica que actualmente hay en San Juan. Parece mentira que haya vecinos *tan así!*

Una respetable señora, en el Parque Central, fue víctima de los insultos de algunas mujerzuelas. ¡Hasta cuándo cesarán esas *tales* de ser tan insolentes!

La Sala 2ª de Apelaciones ha confirmado la sentencia del señor Juez 2º del Crimen, en que absuelve de toda pena y responsabilidad al señor don Jesús Gamboa, vecino de Desamparados; su defensor ha sido el Licdo. don Luis Cruz Meza.

Por fin, ¿qué ocupación se le pensará dar al edificio que sirvió de Matadero y que hoy no presta ninguna utilidad?

Graciosamente recogidas las faldas de su bata hasta dejar descubierta la mitad de sus bien formadas piernas, corría con velocidad extraordinaria, cuesta arriba hacia la esquina de nuestra imprenta, una bella *cucarachita* a caza de un regordete *esportman*, aficionado a la moral.

Como a las 6 de la tarde de ayer y del interior de una pulpería situada a la mitad de la cuadra del Norte del Mercado, un individuo que no conocemos arrojó a la calle a Francisco Meneses (a) *Tololo*, dándole tal empujón que el pobre cayó sobre un barril y de éste al suelo, ocasionándose grave herida en la nariz. Un policía recogió y condujo al herido a la Agencia respectiva y luego a donde el Médico del Pueblo; pero con el heridor nadie se metió.

Gran concurrencia asiste al templo nuevo de la Merced a los ejercicios de la misión que predicán dos R.R. P. P. capuchinos, que durarán hasta la víspera del día de la Virgen de Mercedes; después seguirán predicando diferentes sacerdotes hasta la conclusión del mes.

No se ha vuelto a decir nada con respecto a la instalación del Lazareto en otro lugar que el que ahora ocupa: ¿en qué pararon todas las ideas que hace tiempo se mantenía en ese sentido?

Con todo el respeto que se merece la gran nación chilena, la noble nación que hoy marca a sus hermanas de Sur América, iluminándolo con la fulguración de su saber y su grandeza, el camino que se sigue hacia el progreso, la saludamos en el 93º aniversario de su nacimiento a la vida independiente.

A 501, contados por *El Centinela*, ascendió el número de personas que al frente del edificio de tres pisos, curioseaban en el baile de la Unión Obrera; el excedente de los 500 lo representaba el encargado de contarlas.

Los "Ecos de los corrillos" de "La República," nos dan este otro divertido dato:

"La reina del baile de artesanos, según unos, fue la tan justamente celebrada señorita Modesta Martínez; para otros reinó Perfecta Armonía. ¡Cuestión de criterio!"

Con todo el entusiasmo que despiertan en nosotros las buenas ideas, aplaudimos la de *La República*, que propone la

reelección del distinguido caballero, digno galeno y muy querido Presidente de la Junta de Educación de San José, el amigo nuestro don Roberto Fonseca Calvo.

A él, por su carácter amable, por su basta ilustración y su desinteresado y decidido empeño en pro de la pública enseñanza, se debe, lo mismo que a sus colaboradores en esa obra, el adelanto creciente que ella obtiene entre nosotros.

Silencio de barrio de formales reinó anoche en el nuestro, en el de la esquina de nuestra imprenta, que es la misma de La Bicicleta; eso, debido a que Tallo nos tuvo allí, de plantón, a uno de los del orden. Agradecemos la atención que se dió a la gaceta conque nos quejamos del desorden habido hasta la noche anterior y pedimos que no se vuelva a abandonar la esquineta citada.

Vemos con satisfacción que ahora los soldados usan uniformes decentes, en buen estado, y bonitos kepis, lo que no sucedía en la Administración anterior, pues en aquellos tiempos los soldados andaban con trajes de teñidos y muchas veces remendados y hasta rotos.

ULTIMOS CABLES

ROMA, 17.—Bajo la influencia del nuevo Papa, cuyo amor por la vida sencilla es bien conocido, empieza a desaparecer la estricta etiqueta y pomposa ceremonia del Vaticano. Aquel que le pide consigne audiencia. El Papa ha escogido para su uso particular un cuarto retirado, el cual está amueblado con muebles sencillos de Venecia. La costumbre antigua obliga al Pontífice a comer solo, pero las piezas en referencia están provistas de un comedor grande. Cuando el Chambelán refirió a la antigua costumbre, Pio X le contestó: "Sírvase usted dar orden que pongan cuatro cubiertos, porque están convidados a comer conmigo mis Secretarios."

PUERTOPRINCIPE, CUBA, 17.—El Secretario del Interior, Yero, ha recibido aviso de que en la vecindad de Santiago se ha presentado una partida de bandidos. La guardia rural, al mando del Coronel Guerra, les está persiguiendo. Se calcula en 40 el número de los bandidos. Aver verifícase con ellos un encuentro en el Cerro de Caney, pero no tuvo resultado definitivo. Dos miembros de la banda regresaron a Santiago; alegan que les obligaron a incorporarse en las filas de los bandidos. Un miembro de la partida está herido. El público en general de Santiago reprueba los hechos por los malhechores, quienes quieren dar color político a sus actos. El General Rodríguez, Jefe de la guardia rural, tiene orden estricta de aplastar a los bandidos de cualquier modo. El General Rabí ofreció obrar contra la banda con una compañía de voluntarios. El Presidente Palma no se muestra perturbado por el incidente. Dice que aquellos Jefes, candidatos para puestos en la guardia rural que no pudieron pasar el examen son los autores del movimiento revolucionario.

Servicio de la noche

—Como a las 9 de la noche, no se sabe quién ni con qué objeto, quemó unas bombas en la esquina de la tienda cursal de los hermanos Robert, cerca del Parque Central. Las detonaciones atrajeron gran número de curiosos, creyentes de que lo sucedido era algo grave.

—Como a las 10 nos comunicaron que hoy habrá un duelo a pistola entre dos jóvenes de esta capital por cuestión de una bofetada.

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4.^a Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucico del Teatro Nacional, frente á la Gobernación



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Farmacias y Droguerías.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenás, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—
Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

DEL CLUB

"MARI ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gust

to de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" de papillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n.º 37.—Frente v. de Lines.

AVISO

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

AL PÚBLICO

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo